

Profesión y asociaciones

En Finlandia la profesión de arquitecto no está regulada por ley. El acceso al mercado laboral, tanto por cuenta propia como por cuenta ajena, se basa únicamente en la posesión de la titulación académica correspondiente obtenida en cualquiera de las tres Escuelas de Arquitectura de Finlandia, situadas en las ciudades de Helsinki, Tampere y Oulu (Universidad Aalto, Universidad de Tampere y Universidad de Oulu, respectivamente), o titulación equivalente obtenida en el extranjero.

La colegiación para el ejercicio de la profesión no es obligatoria, aunque es recomendable. La Asociación Finlandesa de Arquitectos SAFA (*Suomen Arkkitehtiliitto*) es la principal organización profesional para los arquitectos (algo más de 3.000 miembros, cuota anual de 499 euros en 2024). SAFA defiende los intereses de los arquitectos en múltiples ámbitos y organiza eventos de impacto social, formación y *networking* para arquitectos. Tiene sede principal en Helsinki y delegaciones en otras ciudades, contando con diversas ramas o asociaciones bajo su amparo que representan los distintos modos de ejercer la profesión de arquitecto.

Es igualmente recomendable apuntarse a un sindicato (*trade union*) para obtener asesoramiento en lo relativo al mercado laboral y ejercicio profesional, así como una considerable mejora en la cuantía en caso de desempleo. Akava (Confederación de sindicatos para el personal profesional y directivo en Finlandia) es la organización principal para arquitectos y trabajadores con cualificación superior, fundada en 1950 y con más de 600.000 miembros. Dentro de Akava se engloba TEK (Arquitectos e Ingenieros Académicos de Finlandia), fundada en 1896 y que incluye unos 2.000 arquitectos miembros. TEK tiene acuerdos con SAFA y ofrece servicios diversos. El requisito para pertenecer a TEK es tener una titulación superior (*Master's Degree*).

Salarios

Los salarios en el ejercicio libre de la profesión no están regulados por ley. No existen baremos obligatorios en Finlandia. Únicamente hay recomendaciones en salarios para trabajos como arquitecto por cuenta ajena. TEK por ejemplo recomienda los salarios a aplicarse en las negociaciones entre empleador y empleado por puesto y por campo de estudio. Actualmente la recomendación como salario inicial para un recién graduado es de entre 3.800 y 4.300 euros brutos al mes (<https://www.tek.fi/en/services-and-benefits/students/salary-recommendations>), aunque las cantidades son variables y dependen de cada caso concreto. TEK ofrece a sus miembros un buscador del salario más adecuado a la formación y experiencia (*Salary Surveyor*), útil a la hora de negociar con el empleador (<https://www.tek.fi/en/services-and-benefits/salary/salary-surveyor>). En 2023 TEK explicaba los motivos por los cuales los salarios de los arquitectos son más bajos en relación con los de otras profesiones técnicas (<https://www.tek.fi/en/news-blogs/architects-salaries-are-low-for-several-reasons>). Los estudiantes cobran por prácticas en oficinas o empresas en función de los créditos de estudios que hayan superado. Es habitual que los estudiantes de Arquitectura en Finlandia trabajen en despachos de arquitectura desde los primeros años de estudios.

Profesión libre y concursos de arquitectura

La profesión por cuenta propia, o inicialmente por cuenta ajena en un estudio de arquitectura para posteriormente establecerse por cuenta propia, sigue siendo la manera mayoritaria de ejercer la profesión. No obstante, en los últimos años otras formas de trabajo como arquitecto han crecido de manera importante en ámbitos como la administración, la industria o la docencia. Esta situación con respecto al trabajo por cuenta propia es consecuencia de una larga tradición en la docencia de arquitectura basada en la práctica (*design studios*), así como en el buen funcionamiento en todo el país de los concursos de ideas de arquitectura, abiertos a todos los arquitectos e incluso a los estudiantes de arquitectura. La principal diferencia en los concursos de ideas con respecto a lo que sucede en España está en la cuantía de los premios. El principal escollo para que los estudios extranjeros compitan en el mercado finlandés sigue siendo el idioma, ya que la mayoría de los concursos se desarrollan en finlandés. Únicamente algunos se convocan en inglés cuando buscan participación o repercusión internacional.

Desempleo

La tasa de desempleo general en Finlandia en marzo de 2024 es del 7,7% (Yle). Entre arquitectos, la tasa de desempleo ha subido en los últimos 1-2 años debido a la crisis en el sector de la arquitectura y la construcción en la que está inmersa el país nórdico. TEK informaba en septiembre de 2023 de un incremento del 64% en el número de arquitectos desempleados entre 2022 y 2023, con una tasa de desempleo entre arquitectos y arquitectos paisajistas del 6,4% en julio de 2023, debido a la tendencia económica negativa del sector de la construcción y la rápida desaceleración del mercado inmobiliario, lo que ha causado más despidos de lo habitual (<https://www.tek.fi/en/news-blogs/stalling-housing-market-weakens-employment-situation-in-architecture-and-construction>).